



Ornements de bride scythe. Bois. V^e siècle av. J.-C. Provenant des tumulus de Pasyryk (région de l'Altaï, Asie Centrale). Musée de l'Ermitage, Leningrad. Les Scythes, de souche iranienne, sont les premiers habitants de la Russie méridionale dont il soit fait mention dans l'histoire.



Fragment d'une boucle de ceinture représentant un cheval. Or. Travail scythe. IV^e siècle av. J.-C. Sibérie occidentale. Musée de l'Ermitage, Leningrad. L'historien grec Hérodote parle des Scythes au V^e siècle avant notre ère. Très raffinés, ils importaient de Grèce des objets de luxe. Cet objet fait partie du trésor de Pierre le Grand, qui comportait un ensemble de pièces scythes découvertes dans des tombes sibériennes à la fin du XVII^e s.



Les brouillards de l'antiquité se sont attardés beaucoup plus longtemps sur la Russie que sur le reste de l'Europe. En fait, nous ne connaissons aucun détail sur les ancêtres des Russes avant le X^e et le XI^e siècles. Les Slaves eux-mêmes ne sont mentionnés qu'au VI^e siècle après notre ère. Avant cela, nous devons nous contenter des vestiges archéologiques laissés par les Scythes qui, au VII^e siècle avant Jésus-Christ, faisaient du commerce avec les colonies grecques installées au nord de la mer Noire.

Mais les Scythes disparurent avant l'ère chrétienne. Vinrent ensuite les Sarmates qui, à leur tour, furent remplacés aux II^e et III^e siècles après Jésus-Christ par les Goths. C'est à partir de ce moment que les événements commencèrent à prendre forme. Les Goths se répandirent à travers les territoires de l'est de l'Empire romain pour être finalement arrêtés, détruits et repoussés par la première des marées périodiques venues de l'Asie, les Huns, qui les chassèrent des steppes du nord de la mer Noire avant de déferler sur l'Empire romain.

Les Huns étaient les premiers Asiatiques à s'installer assez près de l'Europe pour constituer vis-à-vis d'elle une menace. Au V^e siècle, leur chef Attila pénétra dans ce qui est aujourd'hui la Hongrie, et après lui les Avars, une autre tribu asiatique mal connue, de langue turque, apparut dans les steppes du sud pendant la seconde moitié du VI^e siècle.

Les Khazars, un mélange de peuplades parlant turc et comprenant les Huns, les Bulgares et leurs alliés les Magyars, s'emparèrent de la steppe au nord de la mer Noire vers le milieu du VII^e siècle. C'est là, sans aucun doute, qu'ils entrèrent pour la première fois en contact avec la grande famille des tribus slaves qui, à cette époque, formaient un seul groupe parlant la même langue indo-européenne d'où sont issues les différentes langues slaves d'aujourd'hui.

Les Slaves sont d'abord mentionnés par les auteurs grecs et latins sous le nom de « Scлавени, Scлавини, Scлави ». Ils se divisèrent assez tôt en grands groupes qui ont subsisté jusqu'à nos jours: les Slaves du sud, dans les Balkans, les Slaves de l'ouest, comprenant les Tchèques, les Moraves et les Polonais, et les Slaves de l'est, connus plus tard sous le nom de Russes.

Une brume recouvre les mouvements de ces peuples disparus, mais c'est peut-être l'effondrement de l'empire des Huns, suivi de l'invasion Avar, qui chassa les Slaves des Carpathes et obligea les Slaves de l'est à gagner le Dniepr au cours du VII^e siècle pour s'infiltrer ensuite en Russie, dans l'arrière-pays, le long des grands fleuves.

En dérivant ainsi, ils s'emparèrent des territoires occupés par les Lithuaniens, qui, au IX^e siècle, furent peu à peu repoussés sur une bande de terre au nord de la mer Baltique, dans le bassin du Niemen et de la basse Dvina. Les Slaves semblent aussi avoir repoussé diverses tribus finnoises vers le nord-est. Ils devaient à nouveau s'empar



à ces tribus un peu plus tard, nous le verrons, quand, poussés par d'autres courants et repoussés, ils pénétrèrent dans les forêts de la Baltique. Les Finlandais et les Lithuaniens, deux des rares peuples sur lesquels les Slaves exercèrent une influence réelle bénéfique. Leur premier contact avec le monde extérieur, qui devait leur apporter quelques rudiments de civilisation, vint de la conquête opérée par les Slaves, tout au long de ces lentes migrations, des grandes voies navigables qui menaient de la Baltique à la mer Noire et à la mer Caspienne.

L'histoire des Slaves orientaux est par conséquent des Russes, en passant par cette grande voie de communication internationale. Elle menait à Byzance et à Bagdad, et servait ainsi de base à des échanges commerciaux fructueux, d'ordre essentiellement commercial.